

Editor y Administrador:  
LUIS CARTIN G.

Apartado de Correos: 111  
Teléfono No. 3131

# CORREO NACIONAL

Diario Católico de la mañana

Impreso en  
Calle 3a. Sur N. 827  
150 v. al S. del Colegio de Sistas.  
Suscripción mensual: ₡ 2,00  
Número suelto 10 cts.

Empresa fundada en 1911

SAN JOSE COSTA RICA, MARTES 12 DE AGOSTO DE 1930

Número 3507

## Nuevas orientaciones obreras Solemne ceremonia en el Cementerio del Cólera

Bajo los auspicios de algunos patronos, cuyo carácter chapado a lo sajón los lleva en todas sus actividades a buscar el progreso y la perfección sociales, hándose dado los primeros pasos para la organización en forma debida, de la federación de obreros incluyendo en su programa de desenvolvimiento, las mejores y últimas conquistas alcanzadas por las más avanzadas instituciones norteamericanas.

Conforme a sus principios constitutivos, para el establecimiento de fondos monetarios que pongan al abrigo de las circunstancias, los fines de la sociedad, se ha pensado en la colaboración directa de los empresarios, quienes contribuirán con uno por ciento sobre el valor total del laboreo nocturno, y de diez céntimos diarios cada uno de los obreros. Tales recursos serían manejados por persona responsable, electa por mayoría en asamblea general, debidamente registrados por el contabilista oficial y ellos serían destinados a la formación de un fondo para socorro mutuo, que comprende-

ría servicios médico y de medicinas, en caso de enfermedad; para funerales, en el de muerte, y finalmente, dedizándose un porcentaje para el cuidado y educación de huérfanos.

La otra parte de ingresos para defensa social, sea para sufragar jornales, para el caso de ser lesionados los intereses de los asociados. Al obtenerse una suma mayor, se trataría de la formación de centros de estudio y recreo, todo lo cual sería regido por explícitos y acabados reglamentos, que vendrían a dar como resultado, la emancipación verdadera de esa clase y a colocarla en las avanzadas prácticas del ideal social verdadero.

Lástima y grande es, que se malogre tan plausible como noble propósito, por la desidia y pobre idiosincrasia, que ha distinguido a nuestras fugaces sociedades obreras, cuyos componentes jamás han sabido dar forma a los principios sanos ni aprovechar las oportunidades que se les ofrece con el desenvolvimiento del progreso social.

MAUFER

Nuestra visita semanal

### Un establecimiento modelo

Hay hombres que tienen la propiedad de dar a sus actos y cosas el sello de su personalidad, brindando los varios aspectos que le hacen único en sus empresas, ejemplar en sus preocupaciones y ponderativo de sus normas. Tal ocurre, con caracteres de bondad inmejorable, con el señor don Antonio Arce, cuyo establecimiento panificador tuvimos la oportunidad de visitar, obteniendo detalles que a primera vista pasan desapercibidos para el observador fugaz.

En el despacho, simpáticas, señoritas que con su aseo y exquisito trato, invitan a ser cliente asiduo, saboreándose la amenidad de sus buenos tratos. Los mostradores y vitrinas, en armonía con las limpias paredes, brillantes por su pintura y de colores vivos; el más escrupuloso método higiénico reina en el despacho y convence o anuncia la cuidadosa elaboración de los productos de la Panadería San Cayetano.

Efectivamente, guiados por el caballero Arce, inspeccionamos cada uno de los departamentos del local industrial; en uno la pesa y distribución de materias primas, teniendo especial cuida-

do en la preparación de la levadura; el salón de máquinas, todas ellas perfectamente aisladas de los muros, que son altos y bien pintados de blanco; los obreros, trajeados todos con delantales blancos, llevan en la cabeza un gorro higiénico y a la vera de las mesas, los plétóricos tubos conductores del agua. Se nota por todas partes el orden, el aseo y la mutua colaboración entre patrón y obreros, guiados por el mismo espíritu: mejor elaboración con el mayor aseo.

Y sí es como se obtiene un producto tan superior, tan asimilable y tan gustado.

Nos dice el señor Arce, interrogado por nosotros, que no le preocupa, sino en secundario término, la competencia establecida, pues sus productos han merecido, por sus condiciones propias, la demanda exigida de un inmenso público, que ya ha sabido distinguir la calidad de la cantidad; no obstante, considerando la situación reinante, no ha omitido esfuerzo por dar igual aliño a sus productos, aún cuando por la competencia haya aumentado la cantidad por el mismo precio; pero alguna debía ser, comenta el amigo Arce, la ocasión en que el consumidor se beneficiara más que el industrial y ella ha llegado. Ello me satisface, toda vez que es oportunidad de que apre-

El domingo se verificó en el antiguo cementerio del Cólera una hermosa y significativa ceremonia, organizada por el muy ilustre Presbítero don Rosendo de J. Valenciano, participando en ella la Liga de Acción Social Católica.

En este Cementerio, que ha pasado a las temporalidades de la Iglesia, se colocó una alta Cruz, símbolo augusto de amor y consuelo. Al pie de ella hay una lápida con expresiva inscripción.

A la ceremonia de la bendición concurrió numeroso grupo de elemento católico y de vecinos del Barrio Bolívar. En este momento el distinguido caballero don Adriano Arié, usando de su palabra elocuente y bella, pronunció el siguiente discurso, que fielmente transcribimos:

Señores: Cuando los cementerios pertenecían a las temporalidades de la Iglesia, este recinto, ornado de cruces y de epitafios recordativos, era objeto de veneración, y todo fue que se secularizara, para que un indolente abandono se encargase de destruirlo.

Decimos indolente abandono porque aquí, bajo esta tierra, no han descansado tan solo los muertos del cólera del 56, sino que se habían sepultado varios de los que ofrecieron su vida en holocausto por la integridad de la Patria costarricense, amenazada por una falange invasora de filibusteros y de esclavistas, al mando del general Walker. Nosotros mismos, en el lapso de pocos años, hemos asistido a los cambios y metamorfosis—una peor que otra—, de este recinto sagrado.

Lo vimos llenos de huesos de ganado, destazado de contrabando por estos alrededores; estuvo cultivado de zacate para uso de caballerizas; fué un bosque de guachipalines; aquí se mandaban botar a diario inmundicias de vecinos y de la capital. De noche

Sombreros de fieltro, de pita, de lona. Sombreros para niños; muchos estilos y diversas clases.

Heredía. Tienda Benavides

cie el público las diferentes calidades y eduque su gusto conforme las necesidades y condiciones alimenticias del pan, artículo de primera necesidad y uso universal.

Y convencidos salimos, de la inmejorable elaboración de los artículos que expende la panificadora San Cayetano, que resulta ser modelo en la capital.

### del Cólera

más de una vez, tras los reclamos del vecindario, la policía ha sacado parejas de enamorados que aquí se daban sus citas equívocas, y casi siempre sirvió de encierro de animales.

Hoy que este recinto ha vuelto a ser propiedad de la Iglesia, ya lo vemos despejado, limpio, ostentando en su centro el símbolo de la veneración y el respeto.

Esta cruz, plantada aquí por iniciativa exclusiva de nuestro infatigable párroco don Rosendo de Jesús Valenciano, esta simple y rústica cruz, mientras no se plante aquí algo sólido y de más trascendencia, ha de recordar a los costarricenses que revuelto con esta tierra hay los restos de muchos de sus antepasados, que principalmente ha de recordarles que fue el teatro tristísimo de la hecatombe del 56, época, por otra parte, en que Costa Rica escribió su más bella y más gloriosa página de historia, que la posteridad tendrá justamente que ufanarse y que sabrá conservar, junto con todas sus virtudes cívicas, como la más esplendorosa de la Patria.

La estructura psicológica del Padre Valenciano no hay que verla únicamente bajo la envoltura de su hábito de sacerdote. Hay que estar un rato con él, hay que tratarlo de cerca, hay que tocar su idiosincrasia, para ver que en su temperamento dinámico, por encima de todas sus virtudes, está incrustado un ardoroso sentimentalismo patrio.

Por eso, al plantar él esta cruz ¡leó colocarle al pie este modesto monumento, con una inscripción simple pero grandiosa y significativa, porque en nombre

de Costa Rica recuerda los muertos del 56.

Une, en dos palabras, la caridad del cristianismo con la religiosidad de la Patria.

No es obvio aquí, expresar nuestro agradecimientos y recordar algunas personas que nos han ayudado en esta árdua empresa, como el difunto ingeniero don Manuel Antonio Quirós, quien patrocinado por la Junta Progresista Bolívar, presentó la correspondiente solicitud al Congreso Nacional y se interesó para que los señores diputados y el Poder Ejecutivo estuviesen en nuestro favor; el Presbítero don José Rafael Cascante Vargas, quien hizo todos los gastos para obtener el título de propiedad. Don Máximo Chávez, quien tanto se interesó para abreviar y llevar a feliz término todos los trámites de ley para asegurar la adquisición; y por último al amigo queridísimo Antonio Portu-guez, quien nos obsequió la lápida de mármol que aparece al pie del monumento.

Los muertos a consecuencia del cólera en toda la República, según las descripciones de don Lorenzo Montúfar, fueron calculados en diez mil personas, y en este cementerio, según el mismo escritor, fueron inhumados los restos de varios de los combatientes contra las hordas de Walker, como el heroico joven Teniente Coronel José María Gutiérrez, quien halló la muerte en el primer encuentro con el enemigo en Santa Rosa.

Y cuantos más podríamos recordar aquí, como el Capitán Manuel Quirós, quien al caer lleno de heridas, gritaba a los suyos al expirar:

«Entren Ustedes!»

Páginas éstas de historia tan Siga Ud. en la cuarta plana

Al hacer el pago de sus cuentas por servicios eléctricos en los primeros días del mes,

The Costa Rica Electric Light & Traction Co., Ltd.

le ruega se sirva presentar el recibo del mes anterior, para que sirva de referencia y puedan los empleados de la Compañía atender a Ud. con la mayor rapidez posible.

# Los debates de la contratación bananera llegan a su fin

No pensé volver a fastidiar al público refiriéndome a la contratación bananera porque los adversarios a los contratos ya no hacen más que repetir el mismo disco de su gran patriotismo y de su gran independencia; pero ayer uno de esos Diputados dijo, según las crónicas de los Diarios de la mañana de hoy las siguientes palabras: «Defendiéndose de los cargos que le han hecho en algunas publicaciones manifiesta, que la Compañía mediante paga arma a individuos de la más triste condición moral, individuos que acaban de salir del presidio, gentes de la peor catadura, que por dinero insultan a los Diputados independientes de la República. Agrega que personas que que están cerca de la Compañía le prometieron cesar sus fuegos contra él, demostrando así, que es la Compañía la que paga a

los periódicos, secciones determinadas, para tales procedimientos.»

Suplico al Director del Diario de Costa Rica que diga si mis artículos referentes a la contratación bananera han sido pagados alguna vez por la United Fruit Co.

Ese señor Diputado no ha hecho excepción alguna de las personas que hemos escrito en apoyo de los Contratos bananeros, por creerlos de gran necesidad para el desarrollo de la industria bananera, y por eso vuelvo a escribir estas líneas para decirle a esos Diputados que adversan dichos contratos, que si para llamarse independientes hay que decir tantas falsedades como se han dicho en la Cámara de esta vez, mejor sería llevar otro nombre; porque falsedad fue lo que se dijo de la importación que hacía la United sin pagar dere-

chos de artículos que vendía en sus comisariatos, falsedad es lo que se dijo de que el Banco de Costa Rica le hacía el juego a la United en la cuestión bananera, falsedad es, lo dicho en el párrafo ya transcrito y falsedad es, que el Gobierno se haya convertido en pordiosero en virtud de que hace uso del crédito público para el pago de los gastos de administración pública. Si el cargo de pordiosero fuera aplicable al hacer uso del crédito público, este cargo no le caería de ninguna manera al Poder Ejecutivo, sino al Poder Legislativo que lo autorizó para hacer empréstitos, ya fuera para carreteras o para llenar el déficit que pudiera haber en el Presupuesto de 1930.

Labor de patriotas es por ejemplo, la adoptada por la Diputación Reformista consiguiendo que la Compañía le devuelva a la Nación dos mil y pico de hectáreas de terrenos que son de su propiedad y proponiendo el Diputado Padilla una moción para ver si la Compañía compra bonos nacionales por quinientos mil dólares (dos millones de colones) para que sean distribuidos de una manera reglamentaria entre los agricultores pobres en forma de préstamos para hacer cultivo de bananos.

Labor de patriotas es la de los Diputados que como el señor Gutiérrez presenta un estudio a fondo desde la fundación de la industria bananera hasta nuestros días en el que solo los ciegos pueden negar que esa industria ha sido de gran aliento para la situación económica de la Nación dándole vida y riqueza a una de las zonas más importantes de

## - Colorantes SUNSET -

20 colores distintos



TIÑEN TODA CLASE DE TELAS SIN DAÑARLAS.

Instrucciones en cada paquete

Lo mejor para teñir en la casa

Rápidos y económicos

Se pueden obtener toda clase de combinaciones de colores de moda.

— De venta en todas partes —

## Jardinería "La Florida"

Frente al cruce del tranvía a San Pedro y línea F. C. al Pacífico.

TRABAJOS ARTISTICOS = TEL. 2604

**Q**UESO PATAGRAS  
CAMEMBERT  
GRUYERE  
BRIE  
CHATEAU  
Ha recibido  
**EL AGUILA DE ORO**  
PUJOL HNOS.

TELEFONO 3933

## La época crítica que estamos atravesando

Habría sido más soportable si la producción agrícola de la Nación fuera más intensa, Costa Rica es un país netamente agrícola y debe procurar hasta donde sea posible levantar la extensión de los cultivos y la intensificación de los rendimientos.

La economía es necesaria en todo tiempo y ahora en especial, pero sería funesto economizar en la buena asistencia y las abonadas porque el resultado sería contrario a lo que se busca. El buen pensar aconseja al agricultor todos los medios a su alcance para producir más y al costo más bajo. La manera más rápida, más segura y más económica para obtener los aumentos deseados es la mejor asistencia, empleo de las mejores semillas y usando el abono completo de más alta eficacia Nitrophoska IG. Sin adquirir nuevas tierras y con el mismo personal está el finquero en la posibilidad de doblar sus cosechas. Los distribuidores del NITROPHOSKA IG. que está bien probado y acreditado en el país es la casa F. Reimers y Co. quienes dan las instrucciones y todos los detalles que pueden interesar al agricultor.

## ARTICULOS FOTOGRAFICOS

Gran variedad de CAMARAS FOTOGRAFICAS de las mejores marcas KODAK, ZEISS IKON y VOIGTLANDER. Constante y extenso surtido de películas, placas y demás accesorios de las casas Kodak, Zeiss, Ikon y Agfa.

Todas las películas compradas en esta casa se desarrollan GRATIS en nuestros propios talleres fotográficos.

LIBRERIA ALSINA

Apartado 249 Sauter, Arias & Co. Teléfono 2036

## La Pequeña Nápoles

— DE CATALDO SIMEONI —

Nueva Tienda de novedades

Artículos para señoras, caballeros, y niños  
Importación directa de artículos de lujo y fantasía  
Frente al Teatro América, swicht del tranvía

Costa Rica, la cual ha sido saqueada por esa Compañía que hoy apellidan con el grosero título de pulpo los Diputados que la adversan, sin fijarse que sin esa Compañía ni siquiera nuestro ferrocarril del Norte existiera por los enormes desperfectos que recibe en cada época de invierno.

Labor de patriotas es el gesto del Diputado Alfredo Saborío, que si al emitirse la ley langosta del año pasado (que el Congreso llamó bananero o espada de dos filos) estuvo con ella en todas sus partes porque en aquel momento la creyó buena, hoy, con un razonamiento serio y contundente apoya la contratación porque así

lo exige el interés de los industriales y el interés Nacional. El señor Saborío ha desplegado una campaña formidable contra el Poder Ejecutivo; pero cuando se trata del interés Nacional aprobando unos contratos que le benefician al país, no le importa que esos contratos los haya suscrito el señor Presidente de la República, a quien él combate. Esos sí son verdaderos Diputados independientes, no los que con sofismas y falsedades apoyan sus argumentos.

Manuel J. Grillo

San José, 9 de agosto de 1930

Anunciar es vender

## PIANOS

de calidad superior

Los mejores que llegaron al país

Construcción tropical

En condiciones favorables de pago

Librería Lehmann (Sauter y Co.)

SAN JOSE C. R.

## CUALIDADES Y DESVENTAJAS

Que proporciona el sombrero de paja

1º En primer lugar, agradable por su frescura.

2º El ser sumamente liviano.

3º Evita la calvicie, mal estar o dolor de cabeza

4º Preferido en el mundo entero por lo higiénico y principalmente en los trópicos.

5º Su bajo precio permite estar al alcance de quien lo desee, resultando caro por su poca duración, pero a Dios gracias Hoy día todo está resuelto con la famosa PAJINA admirable restaurador de sombreros

La Fotografía Gómez Miralles recibe sombreros de paja y se hace cargo de restaurarlos por la módica suma de ₡ 300 quedando completamente como nuevos.

OBSERVACIONES — No se reciben sombreros con la paja rota ni manchados de grasa o tinta. La famosa PAJINA es una preparación completamente nueva: tiene la cualidad de destruir la quemadura de la luz del sol sin que la paja pierda su brillo natural.

Teléfono de la Fotografía 2490. — Teléfono de la casa de habitación: 3277

**POR UN COLON**

**SEIS** nítidos y artísticos retratos

Galería abierta día y noche Solamente el mes de julio

Arte y economía: el summum del ideal femenino

Visítenos y quedará realmente complacida

●●●●● **FOTO ELECTRA** ●●●●●

Frente a Ambos Mundos e Imprenta Alsina

EN LA

**Jardinería Central**

hay constantemente trabajos listos, de todos los precios, especialmente coronas.—LLAME AL TELEFONO 2233—OCTAVIO LOAIZA

**Guillermo Pacheco Oreamuno**

Enérgico, luchador, cuyas características fueron: hombría de bien, inalterable ecuanimidad y recto proceder. Desde temprana edad comenzó para él la dura brega que los escasos elementos económicos impropian; pero traía naturaleza apropiada para luchar. Así se formó en el diario ajetreo como el hierro sobre el yunque acerada viralidad. Sosteniale alegre y satisfecho el cumplimiento del deber suavizado con enaltecedores caracteres por intenso amor filial y fraternal afectuosidad con sus hermanos.

La intimidad hogareña era su elemento. Risueño y oportuno traía la broma de buen gusto y el cariñoso halago para sus amadas hermanitas. No quedaba en el círculo íntimo la irradiación bondadosa, abriase amplio campo

en sus relaciones sociales, brindándole numerosas amistades.

Le deparó su buena estrella una compañera digna de él, que supo apreciar al hombre de superiores cualidades que se le entregaba en cuerpo y alma. Pusiéronles a prueba adversas circunstancias a que ellos supieron hacer frente resueltos y animosos. Nada arredraba a la feliz pareja cuya unión fundió en una sola alma dos amorosos corazones. Manténiales en pie firmes y decididos su fe en el porvenir. Para conquistarlos luchaban puño a puño; él como mozo activo e infatigable trabajador; ella dulcificando las asperezas del árduo camino con su inagotable afabilidad y absoluta consagración al amado esposo. Y la empresa que había de producirles elementos económicos para el mañana, ase-

**Dr. Herdocia**

Enfermedades de los **OJOS, OIDOS, NARIZ y GARGANTA**

Horas de oficina:

10 a 12 de la mañana y de 2 a 5 de la tarde.

Contiguo al T. Variedad.

guárdoles labor independiente, cuajó al fin en la realidad, sin que la utilitaria materialidad que impone la cotidiana tarea fuera bastante a disipar como ola ahogadora los sentimientos religiosos que formaban parte integrante de la delicada naturaleza de Guillermo.

Católico práctico, en el buen sentido de la palabra, adquirió vivificante espiritualidad capaz de alentarle en la más tremenda de las tribulaciones.

Tenía especial devoción al Corazón de Jesús, al que consagrara un altar en su propio corazón; y dispuso entronizar artística imagen en su Lavandería. Fué fiestecita rumbosa que adquirió trascendental significación animada por la presencia de los operarios reunidos como buenos cooperadores del amable empresario, verificándose fraternal acercamiento.

Cuando parecía que toda era triunfo y merecida recompensa de una existencia honrada y laboriosa, le faltó la salud, su vigoroso organismo fué decayendo. Se agotaron en vano todos los recursos para salvarle. Como el oro pasado por el crisol para limpiarle de las terrenas escorias, así aquel hombre recorrió lentamente el camino del calvario para alcanzar la cumbre donde el alma acrisolada encuentra al divino Redentor que le precediera en la dolorosa ascensión.

¡Con qué heroica paciencia soportó el martirio que le abrumbaba física y moralmente, acuerpado y sostenido por su inseparable, abnegada compañera.

El principio cristiano prescribe la formación del Cristo en nuestro propio ser, de ahí la trascendentalidad de la comunión; sólo así se explica la paciente resistencia de Guillermo, quien sin exasperarse, ora fervorosamente, como un eco paqueñísimo de la oración en el huerto: «hágase Señor tu voluntad y no la mía».

Por fin descansó en el Señor —Padre nuestro. Padre de misericordia—aquel espíritu tan ad-

**El Dr. Acosta Guzmán**  
Despacha en el local que ocupó la Clínica del Dr. Hernández, detrás del Teatro Nacional.  
**Teléf. Habitación: 3585 — Oficina: 3160**

**LA CRISIS?**  
Puede ser un pretexto para que Ud. vista pulcramente, si aprovecha la gran reducción de precios que en atención a ella, ha hecho la sastrería de  
**J. A. BELGRAVE**  
Los últimos estilos, las mejores telas y el más elegante corte.  
Todo a precios de verdadera crisis

mirablemente preparado para realizar el tránsito de este bajo mundo de sombras al de las incomparables realidades. Luce pance él la luz perpetua donde todo es armonía y felicidad perfectas.  
Para los que aquí quedan, donde él ocupó preferente lugar, el vacío es inllenable: agloméranse recuerdos que lastiman lacerados corazones. Baldía es cualquier palabra consoladora, hay que dejar al tiempo que lenta, gradualmente, vaya pasando su sedante esponja, suavizadora de los mayores sufrimientos.  
Pero es precisamente en pleno desconsuelo cuando ha de oírse la dulce, silenciosa vocesita que apaciblemente despierta en el fondo del alma humana salvadores principios: fe viva, esperanza cierta, que iluminaron con vivificante esplendor la senda gloriosa del hombre bueno, sufrido y de levantada religiosidad que se llamó Guillermo Pacheco.

Eduardo Esquivel S.  
10 de agosto de 1930.

Le compramos, le vendemos o le cambiamos sellos usados de correos. Ofertas a G. V. C., apartado 1087 en San José.

**Santoral**  
Martes 12.—Santa Clara de Asís, vg., santos Aniceto, mr., y Herculano, ob.

SANTA CLARA, VIRGEN

Fué natural de la ciudad de Asís, en Italia, de padres ricos y cristianos. Desde niña fué muy amiga de la oración, y caritativa con los pobres. Deseando servir a Dios con perfección, se apartó del mundo, tomando el hábito de San Francisco, en cuyas manos profesó su regla en la iglesia de de Santa María de la Porciúncula. Ayunaba casi todo el año a pan y agua, y traía ásperos cilicios. Habiendo los moros escalado su convento, salió a la puerta y los ahuyentó con el Santísimo Sacramento. Fué Santa Clara verdadera luz y madre de pobres religiosas y muy querida esposa del Señor, cuya madre Santísima la visitó a la hora de la muerte, y, regalada con este favor, dió su bendita alma a su celestial Esposo el día 11 de agosto, año de 1253 a los sesenta años de su edad. Alejandro IV la canonizó dos años después de su muerte.

**AVISO**

Para conocimiento del público y efecto consiguiente se hace saber: Que la Municipalidad de este Cantón, en sesión celebrada el veintinueve del corriente mes, dictó el siguiente acuerdo:

—Artículo II—Se acuerda conceder el plazo de un mes a partir de esta fecha para que los contribuyentes verifiquen el pago total de sus recibos atrasados y eximir de las multas correspondientes a servicios a los que dentro de ese plazo cancelen los que adaudan hasta hoy; siendo entendido que esta concesión comprende a los deudores contra quienes se ha establecido procedimiento judicial de cobro; y asimismo a los que, en virtud de disposición municipal anterior hubieren suscrito convenios para el arreglo extrajudicial de sus cuentas, en lo que respecta a las multas cargadas a los saldos que quedan a deber.

Luis N. Fournier,  
Gobernador.

**Dr. J. Guillermo Meza**

Cirujano dentista

Incorporado por examen en la Facultad de la República

Oficina en HEREDIA 50 varas al Este del Mercado frente a la Botica del Dr. Badilla —Teléfono N°. 34.

Cuenta con todos los adelantos modernos:

Equipo eléctrico, aire caliente y frío, fulguraciones eléctricas, galvano, cauterios, rayos X etc. etc. Escrupulosa asepsia.

También tiene, desde hace mucho tiempo, una oficina en PALMARES donde despacha un día a la semana, en la casa de Don Rafael Hernández, varas al Oeste del Parque.

**Suela! Suela!**

Siempre muy BUENA CLASE

Aplanchada en máquina

Precios especiales

en cantidades grandes.

José J. Benavides

Heredia — Apartado 20

**Nicolás Meza**

DENTISTA

Especialidad en dentaduras económicas elegantes y fuertes

EXTRACCIONES SIN DOLOR

**“San Kalián”**

Cuide usted sus animales, ellos le proporcionan Riqueza y Bienestar

El SAN KALIAN, cura el ganado asoleado, cura la morriña, mata las garrapatas, es preventivo de multitud de enfermedades y aumenta la leche en las vacas

San José, Costa Rica.

Saborio Hnos.  
Químicos Farmacéuticos

**E. Calzada B.**

Médico y Cirujano

CONSULTAS: De 10 a 12 m. y de 3 a 5 p. m.

Frente al Costado Sur de la Ferretería Rodríguez

TELEFONOS: Habitación: 3488—:— Oficina: 4016

## Primeras Comuniones, Iglesias

En el Studio a domicilio, retrata L. G. Arias (Foto Sotillo).

Optica especial para niños. Fotógrafo técnico de New York.

Visítenos hoy --- Tel. 2437.

## Solemne ceremonia en...

Viene de la primera plana gloriosa, que solo la cohorte legendaria de los trescientos espartanos, en épicos cantos, podrían referirlas!

Con la generosa Proclama del General Mora a los nicaragüenses, fechada en Sopoá el 29 de marzo, y con la acción bélica de Rivas, los costarricenses han demostrado al istmo centroamericano que ello saben sacrificarse por el bien de sus hermanos, y ante el mundo han sabido demostrar también que su Patria, dignificada ante el sol flamante de sus epopeyas, ha de ser siempre libre!

Ahí está la proclama del Presidente don Juan Rafael Mora a los costarricenses, fechada el 1.º de marzo, que quedará diciendo a las generaciones futuras que Costa Rica vió la luz entre corazas de acero, y que desde la primera Magistratura hasta el último labriego de los campos, saben defender y morir por la integridad y el decoro de la República.

Ahí está la entereza del Vicepresidente de la República don Francisco María Oreamuno, quien en ausencia del General Mora, que personalmente dirigía la batalla, exortaba a los ciudadanos costarricenses a mantener viva la fe de la victoria.

Ahí están los nombres indelebiles del General don José Joaquín Mora, del General Cañas, del Coronel Lorenzo Salazar, del Coronel Máximo Blanco, del

Mayor Juan Arias, del Capitán Juan Estrada, del Capitán Mateo Marín, del Capitán José María Rojas, del Teniente Macedonio Esquivel y tantos otros, para concluir con el que quedó como símbolo de la jornada, que ha de eternizar con su bronce los anales gloriosos de la República, que ha de radiar en la historia patria como antorcha fulgidísima que no se apaga jamás: el soldado Juan Santamaría!

Loor, pompa y gloria a vosotros, muertos del 56!

Al terminar su discurso, don Adriano Arié recibió una ovación de sus amigos y de los particulares que le escuchaban con deleite.

Asímismo el ilustre Presbítero, don Rosendo de J. Valencia, se refirió en términos expresivos a la participación de los costarricenses en aquella jornada gloriosa del 56, teniendo frases levantadas y elocuentes que fueron aplaudidas con entusiasmo. Condenó en términos enérgicos la participación del liberalismo nicaragüense en las guerras civiles de Nicaragua y que trajeron por consecuencia la invasión filibustera. En seguida aludió a la Cruz que se acababa de bendecir y la mostró como una insignia del Dios Consolador que ha de servir de guía a los pueblos que, cuando se apartan de El, son azotados por el flagelo de la peste, del hambre y de la guerra.

## Del Exterior

*La ciudad de Peshawar en la India atacada por los nativos*

Nueva Delhi. — Los afridis que están empeñados en adueñarse de la ciudad de Peshawar recibirán nuevos refuerzos de nativos que ya avanzan a marcha forzada. Las fuerzas británicas que defienden la plaza suman 15 000 soldados solamente y como su situación es tan comprometida se han despachado en expresos tropas de auxilio.

*Gira del R-100*

Montreal. — El dirigible inglés R 100 ha volado sobre Ottawa, Toronto, Hamilton y otras poblaciones del Ontario Occidental. Se supone que su regreso a Inglaterra será dentro de una semana.

*Hoover proyecta una gira a Cuba y Puerto Rico*

Washington. — El Presidente Hoover está planeando una visita a Cuba y Puerto Rico, que puede que se extienda a México también.

*Para regalos*

Buenas colchas algodón y seda, tapetes solos y en juego; muchos objetos plata y cristal; paraguas bastón, etc.

Gran surtido de anteojos con y sin estuche.

Heredia. *Tienda Benavides.*

## Congreso Constitucional

Leída el acta fue aprobada.

Sancho. — Hace constar su voto afirmativo al dictamen de mayoría de contrataciones bananeras.

Caseante. — Hace constar su voto negativo.

Flores. — Igualmente.

— El Secretario de Hacienda devuelve sin la sanción del Poder Ejecutivo la ley que creó un nuevo puesto en el Control, por razones de economía.

Jiménez Ortiz. — Protesta de las economías mal entendidas del Poder Ejecutivo que sostiene una Legación en Washington que le cuesta al Estado la enorme suma de ₡ 235-00 por día, fuera de gastos extraordinarios, mientras suprime una plaza que apenas cuesta ₡ 300 00 mensuales y que sí es de urgente necesidad.

*Carretera Río Grande-S. Ramón*

Se discute en tercer debate la construcción de esta carretera.

Peralta. — Se pronuncia sobre la pobreza que tienen los cantones que han emprendido la obra para construir esta carretera y elogia la campaña previsora de don Carlos Ma. Jiménez que atacó el derroche del Ejecutivo en la construcción de carreteras. Me

*Para Zapateros*

Lona color café y lona blancos Badanas, glacs negros y en colores. Impermeable, clase barata; oscuria, raso superior, biadillos, elásticos, botones, etc.

Heredia. *Tienda Benavides.*

## CORTE PLENA. - Sesión del lunes

— Se dió cuenta con el recurso de hábeas corpus establecido por el Licenciado Marco Tulio Víquez Alfaro, a favor de Quintín Gutiérrez Rodríguez e Ignacio Jiménez, único apellido, y leído el informe del Alcalde del Cantón de Abangares en que expone que contra Gutiérrez y Jiménez dictó auto de detención provisional por complicidad en el homicidio perpetrado en la persona de Vicente Bonilla Mora, se dispuso declarar improcedente tal recurso.

— Se aprobó el nombramiento del señor Juan Fuentes Soto para hacer las veces del escribiente del Juzgado Primero de lo Contencioso Administrativo, señor Rodomiro Origgí Radice, quien disfruta de cuatro meses de licencia.

— También fue aprobado el nombramiento del señor José María Barquero Salas para reponer, como escribiente, al Secretario de la Alcaldía del cantón de Tilarán, señor Oscar Ruiz Velásquez, quien goza de quince días de permiso.

— Para subrogar al notificador de la Alcaldía del cantón de Santa Cruz, señor Eulogio Ruiz, por haber pasado a ejercer otras funciones interina-

mente, se aprobó el nombramiento del señor José María Barrantes López

— Se acordó transcribir al Poder Ejecutivo una comunicación del señor Inspector Judicial en que manifiesta que debido a no haber médico del pueblo en el cantón de Puriscal, existen muchas irregularidades en cuanto al reconocimiento de los lesionados.

— De la terna de ley se nombró al primero, señor Ramón Aguilar Villegas, para notificador del Juzgado Primero Civil de esta provincia, en reemplazo del señor Juan Hernández Pasteiner.

— Vista la solicitud de Rogelio Villegas, único apellido, en que pide se le commute en multa la pena de treinta días de arresto a que fue condenado por el delito de lesiones causadas a Camilo Jiménez Darcia, se acordó informar al Poder Ejecutivo favorablemente.

— Tomada en consideración la solicitud de José Solano Navarro en que pide se le commute en multa la pena de treinta y un días de arresto que le fue impuesta por el delito de agresión con arma de fuego en daño de Antonio Ureña Castillo, se dispuso dar el informe respectivo en sentido favorable.

parece justo eximir a esos cantones del peso que hay sobre ellos, cuando a otros cantones más ricos les hace el Ejecutivo sus carreteras. Por eso estoy porque se derogue la ley que creó el impuesto.

Sancho. — Habla sobre la carretera y constesta puntos del discurso del señor Peralta. Hace una elocuente historia de la labor de la Junta Constructora y explica que se había presupuestado ₡ 800-000, con un costo de 25 mil por kilómetro. No pensábamos hacer carreteras de lujo, como las de París, pero después se pasó por encima de nosotros y apenas se hicieron ocho kilómetros, dejando la carretera peor que antes y sin terminar. Por esas razones no puede ser más justa la idea de suprimir el impuesto. Propongo que se tome ese dinero del fondo del empréstito de carreteras.

Saborío. — ¿Cómo es posible que obliguemos a pueblos pobres a cubrir impuestos para responder a dineros que han sido escandalosamente robados?

Sancho. — Explica que de no derogarse la ley, eso iría contra el mismo Ejecutivo, pues atraería rebaja en los fletes del Ferrocarril al Pacífico.

— En vista de las dificultades que se suscitan, se propone la discusión hasta hoy, a moción del Repr. Villafranca.

Pérez. — Manifiesta que no se pudo celebrar sesión en la mañana para conocer de pensiones, por falta de quorum.

*Reformas al Control*

Se aprueban algunas refor-

mas del Repr. Peralta (J. M. y Solera (J. M.) que propone que no puede recibir sueldo ninguno la persona que disfrute de pensión, si no renuncia antes de ella. Se suprime el artículo 5, referente a trabajos extraordinarios, celebrados en las horas de oficina. Don Carlos Ma. Jiménez propone una sustitución, que se recapitula diferentes principios (Este artículo impide trasladar los gastos de un capítulo a otro y aumentar las dotaciones que fije el Presupuesto o que haga reorganizaciones, saliendo del Presupuesto).

Baldodano. — Se opone a la medida, diciendo que el Presupuesto muchas veces no contempla necesidades urgentes.

Albertazzi. — Votaré la moción del Sr. Jiménez Ortiz, ya que le pone coto a las atribuciones que se toma el Ejecutivo y que son estrictamente del Congreso.

Ross. — Apoya la moción.

— Se desecha la moción.

**Vidal y José J. Quirós**

Abogacía - Notariado

— Arcadas. — Pasaje Dent —

## LA PROVEEDORA

Surtido completo. Precios bajos en loza, cristalería, casimires, mercería, abarrotes, licores y demás artículos de almacén en general. Aquí se vende el famoso

**"FUMO"**

En Costa Rica ha dado resultados inigualados por lo magnífico. Mata instantáneamente cucarachas, pulgas, zancudos, moscas, alepatas, hormigas y demás insectos, limpiando las casas de todos esos bichos enseguida que se usa. ¡Pruébelo, es barato y eficaz.

**SOBERA Y MOLINA**

## La Sociedad Bancaria e Industrial de Cooperación Femenina

Ha establecido sus oficinas provisional al costado de la Biblioteca Nacional

El anuncio es la clave del éxito en todo negocio

REFRESCOS

TRAUBE

CERVEZA